
在公共场合，若遇见有人脱了鞋
袜，四仰八叉地躺在公共座椅上，你会
怎么做？有一个年轻人，他选择了对不
文明行为说“不”，并录下了视频传上
网络，引起网友们的广泛讨论。视频拍
摄于厦门机场候机厅，视频中，一名年
轻男子谴责不文明行为，情绪激动甚至
几度哽咽，最后还愤怒地将一名熟睡中
的中年乘客鞋子扔进了垃圾桶。（《海
西晨报》）

事件回放

议论纷纷

愤而扔鞋

对于不文明行为，需要有正义感，
需要有人站出来对其说“不”，但在说

“不”的时候，却需要采取文明的方
式，不能走极端，如果自己不文明，如
何去感化、教育不文明行为呢？

——王军荣
旅游黑名单的实施和记录，应该不

仅仅限于旅游景区，还包括出游过程。
如果有些陋习扰人者不听劝阻、不服管
理，情节特别严重或达到一定次数，机
场可以将之列入“不受欢迎名单”，让
其在以后出行时付出代价。

——司马童

高速路不能变成低速“罚款路”
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□戴先任

据媒体报道，今年高校毕业生达
到765万人。多份招聘网站的报告显
示，毕业生期望月薪平均值降低至不
足5000元。（新华网）

与近期各地公布的平均工资相比，
5000元月薪确实不算高，但从历年大学
生毕业初次就业情况来看，能站上5000
元薪酬排行榜的学校和专业仅是极少
数。大学生调低自己对薪水的期待值，
倒是接地气的表现。

过去，毕业生在象牙塔中学习完外
表光鲜的专业，往往希望也能谋得一份

“体面”的工作。现实是大学生往往因
缺乏工作经验又心高气傲，难博得雇主
垂怜。

市场经济条件下，用人单位和求职
者均享有绝对的自主权，这在给求职者
更多机遇的同时，也增添了竞争压力。
优胜劣汰是市场资源配置的必然结果，
求职者必须学会调整心态、补充能力。

此外，疏解大学生就业难题，还需
要政府与社会给予有力保障。从政策
层面，政府要给予大学生就业创业更多
扶持，例如给予创业大学生在税收、贷
款方面的减免优惠，对于深入贫困偏远
地区就业的学生，应给予必要补助；其
次，净化就业市场环境，加强监管，避免
各类歧视及“萝卜招聘”等违规行为挡
住了优秀大学生的就业之路。

765 万高校毕业生，先找准自己的
定位，然后在完善的市场竞争博弈中才
尽其用，不仅是对高等人才的一大利
好，也对社会发展大有裨益。

孩子也有隐私 关爱不可越界
大学生就业大学生就业

别只顾别只顾““体面体面””

□杨兴东

因为长期出差，无法照看家中的女儿，两
个月前，家住西昌市长安中路的张兵在家中客
厅安装了监控摄像头，“一是可以防盗贼；二
是可实时关注孩子动态，如按时回家没有，确
保孩子安全。”然而，这在家里却引发了冲
突。女儿张玲以隐私被侵犯为由，负气离家出
走一周，至今仍未回家。（详见昨日本报22
版）

这个事件可以说是隐私权保护的一个典型
案例，我们常常会关注保护名人的隐私权，保
护成年人的隐私权。但说到孩子，往往只注重
如何关爱他们，却忽视了最基本的隐私权保

护。比如新闻中的张兵，他在家装摄像头的目
的是照顾孩子。但对已有一定行为能力的孩子
而言，家长这种举动，却是对他们的不信任。
更何况，张兵的孩子是一位女孩，谁能接受一
个摄像头无时无刻地盯着自己？

于此而言，张兵女儿的出走，不可简单地
看作一种意气用事。而要从理解她的角度出
发，读懂其隐私被侵犯的诉求。从法律角度而
言，隐私权是自然人享有的一项权利，孩子虽
小，但权利并无大小之分。如果说张兵能够更
好地和女儿沟通好，让她回家及时给自己打电
话是不是比装摄像头更好？父亲对女儿的教
育，不该寄希望于一些小手段，而要通过亲子
互动，建立一种共同的信任。

当然，女儿张玲的任性出走也不值得鼓

励。说到底，摄像头是装在自家客厅之中，
虽然侵犯了她的隐私权，但后果并不严重。
亲人之间，有什么问题不能通过沟通来解决
呢？对一个成长期的孩子而言，要适当地控
制自己的情绪冲动，毕竟，家庭是自己的港
湾，离开港湾太久，也许会迷失了人生的方
向。

亲人之间也要注意保护对方隐私。这是
这一起事件带给我们的启示。希望更多的家
庭，在遇到此类问题时，能够学会用协商的
方式解决问题。特别是做家长的，要懂得倾
听他们的心声。毕竟，青春期的孩子，会有
一定的敏感和叛逆心理，善于捕捉他们内心
的诉求，才能更好地照顾他们，帮助他们成
长。

□晏扬

全程限速80公里/小时，有的地方限速40公
里/小时，隧道限速35公里/小时……这是沪渝高
速湖北鄂西段的限速标准。车主们感到不理解，
认为高速公路设置这么低的限速，完全是浪费交
通资源，甚至有借机罚款创收之嫌。（《重庆晨
报》）

顾名思义，高速公路是设计时速高、行车速
度快的公路。而沪渝高速湖北鄂西段全程限速
80 公里、有些地方限速 40 公里，比很多国道、
省道的限速还要低，并且低于高速公路的“国家
标准”——按照要求，高速公路的最高时速不高
于120公里，最低时速不低于60公里。因此严格
来说，如果该路段非要限速如此之低，那就不能
叫高速公路，不应该按照高速公路来收费。司机
们花钱走高速公路，不就是图个快捷吗？

鄂西多山区，高速公路限速低一些是有必要
的，但也要合情合理，并非越低越好。当地司机
普遍认为没必要限速如此之低，并有湖北省人大
代表曾建议提高限速，就很能说明问题。限速低
得不合情理，难免让人觉得交管部门另有所图
——是不是为了多罚款而故意为之？现实中不乏

这样的事例，譬如在有些城市道路上，明明是一
条宽阔的直马路，却一会限速70公里，一会限
速30公里，犹如一个个陷阱，司机一不小心就
会“中招”。

当然，交管部门永远不会说是为了多罚款，
而只会说是为了保证交通安全。这种说法很难证
实，也很难证伪，没法深入讨论。但有一点应该
是共识：高速公路也好，一般公路乃至城市道路
也罢，合理的限速是在交通安全与通行效率之间
寻求平衡，两者兼顾而不可偏废。

如果片面强调交通安全，那么高速公路限速
10公里/小时也许很安全。但是，国家花那么多
钱修建高速公路干什么呢？人们购买私家车干什
么呢？不如步行好了，更安全。生活中人们常挂
在嘴边的一句叮嘱是“开车慢点”，似乎没有
错，但如果大家开车都慢一点、再慢一点，城市
道路就会更加拥堵不堪。该慢的时候慢一点，能
快的时候快一点，做到安全与效率兼顾，这不仅
是行车的准则，也是道路限速的准则。

高速公路不能变成低速的“罚款路”，既不能
片面强调安全而忽视通行效率，更不能为了罚款
创收而故意设置限速陷阱。合理的限速应该是安
全与效率兼顾，尽可能充分利用交通资源——高
速公路如此，一般公路和城市道路亦如此。

（请本版作者速与本报联系，以奉稿酬）

5月22日，一则题为“下雨天兰州
市滨河路，洒水车照常”的信息受到关
注，信息中配有四张图片。图中一辆甘
A号牌的洒水车被指在滨河路上正在进
行洒水作业，图中的天空黑云密布，阴
雨绵绵。23日上午，兰州市城管执法
局工作人称，将着手调查“洒水车雨天
仍在作业”的情况。（《兰州晨报》）

【点评】
@渐行渐远：嫌老天下得不够？
@凹凸MAN：如此“敬业”，感

动不已。
@冷酷到底：赶紧查查吧！

减肥也能成为大学必修课，还计入
学分？没错，千真万确。从上学期开
始，南京农业大学体育部开设体育专项
必修课“运动减脂课”，这门课只对体
重超重的同学开放，所以选课前要先称
体重。至于这门课能拿到多少分，除了
耐力项目、力量练习、考勤等，“大
头”是看同学们能减掉多少肉。图为同
学们在紫金山健走。（《现代快报》）

【点评】
@浅夏星晨：先不说效果，仅是

这种态度就值得点赞。
@战春雨：哈哈，这不及格都不

好补考。
@石头：为啥我们学校没有？ 体检行业乱象亟需规范

□前溪

40多岁的张先生想给自己的身体健康来一
次“年检”，但是上网一查立马懵了，各种体检
套餐五花八门，价位从几百元到几万元的都
有。他想上北京市体检中心网站查询，可点开
一看，链接的全都是商业体检网站，这让他感
到无所适从。（《北京青年报》）

健康体检，被称为“健康守门员”。“治病
不如防病”的观念也已深入人心，由此催生出
一个庞大的体检市场。然而，体检行业乱象丛
生，既有同一检查项目价格千差万别；又有免
费体检后拉人去手术，而各种套餐的体检，各
种体检机构，让公众眼花缭乱，而上当受骗者
更是不少，种种迹象表明，体检行业乱象必须
进行整治，换言之，体检行业需要有一张“健
康证明”。

据统计，全国每年有近亿人进行体检，市
场规模在100亿左右，而高端体检市场大约占整
个体检市场近三分之一。甚至已经有人提出在
不久的将来，医疗、器械和健康体检将成为医
院三足鼎立的收入来源。体检市场这么大，体
检机构那么多，如果没有科学的监管，乱象滋
生是难免的。

如何规范体检行业乱象？首先监管部门要
尽职尽责，要切实落实相关条例；其二，需要

公立医院的体检中心和医院剥离，能够独立运
作；其三，对民营医院的体检则要求在信息上
做到公开透明；其四，通过宣传，提高公众对
体检的认识，让公众有选择地进行健康体检。


